

EXPÉDITION PAMPARIGOUSTE



- 1 - Point de départ GPS : 43.504723 - 4.996165 Parking en face du Lycée Latécoère, Avenue des Bolles. Depuis le parking, traversez la route en direction de l'entrée du lycée Latécoère et partez à droite vers l'arrière du lycée en suivant le balisage bleu. En haut des marches, juste au-dessus de la sous-préfecture, vous pouvez lancer l'audio. Suivez les indications audio pour le cheminement. Pour arriver à la table d'orientation, laissez toujours les terrains de tennis sur votre droite et traversez le parking puis tournez à gauche en direction de l'étang.
- 2 - Lancez l'audio du point 2 depuis la table d'orientation. A l'indication sonore et en laissant l'étang dans vos dos, prenez sur votre gauche puis sur votre droite pour rejoindre l'allée centrale du CEC.
- 3 - En tenant compte des indications audio de la fin du point d'écoute 2, empruntez le Chemin de Saint-Pierre qui descend vers le Port puis après 250m tournez à gauche sur le Chemin du Bateau de Suffren. Suivez-le jusqu'aux marches sur votre droite. Vous êtes arrivés au-dessus de la capitainerie du Port des Heures Claires. Lancez l'audio suivante en haut de ces marches et à l'indication audio empruntez les pour accéder à la pagette sur votre gauche.
- 4 - Suivez le GR2013 jusqu'à la crique qui figure sur votre carte ou sur une de votre choix. Une fois arrivés dans la crique, vous pouvez lancer l'audio suivante.
- 5 - Suivez à nouveau le GR2013 jusqu'à la plage de la Romaniquette et lancez l'audio suivante une fois arrivés sur celle-ci.
- 6 - Poursuivez sur le petit chemin, passez au-dessus du Canal de Cascaveau et continuez jusqu'aux cabanons pour lancer l'audio suivante.
- 7 - Retournez sur vos pas jusqu'au parking de la plage puis continuez la montée sur votre droite. En haut, prenez la voie douce sur votre gauche jusqu'au niveau du rond-point. De là, suivez le balisage bleu sur votre gauche et lancez l'audio à ce niveau. Continuez à suivre le balisage bleu pour remonter jusqu'au point de départ.

Plonger dans l'envers de la carte, pour mieux (re)découvrir les rives de cette lagune à la beauté obsédante. Dans l'édition de l'Atlas Michelin de 2015, l'étang de Berre disparaît. Un équipage hybride d'artistes, riverain·e·s, scientifiques se réunit pour voir ce qui se cache derrière cette disparition. Petit à petit, l'équipage s'agrandit de toutes les rencontres faites en chemin. L'histoire de Pamparigouste : une île cachée où la vie est douce et heureuse.

Cette balade sonore proposée par l'office du tourisme d'Istres, relate cette enquête à la recherche de cette île que les anciennes légendes situent quelque part à l'étang de Berre. C'est depuis les rives d'Istres, et les secrets qu'elles recèlent, que l'équipage Pamparigouste vous invite à (ré)explorer cet étang. Et si cette disparition dans l'atlas était un indice pour nous mener vers l'île tant rêvée ?

EN 2020 LE RESSSENTISCAPHE A FAIT LE TOUR DE L'ÉTANG. ÉCOUTEZ LEURS INVENTEURS STEPHANE ET DALILA OU LE COLLECTIF SAFI NOUS RACONTER LEUR ÉPOPEE...



DISTANCE : 5KM EN BOUCLE
DURÉE : ENVIRON 2H
MATÉRIEL NÉCESSAIRE : VOTRE SMARTPHONE AINSI QU'UN CASQUE, DES CHAUSSURES CONFORTABLES ET UNE BOUTEILLE D'EAU.

LES POINTS AUDIO SONT ACCESSIBLES EN LIGNE. POUR Y ACCÉDER, DEUX POSSIBILITÉS :
- RENDEZ-VOUS SUR LE SITE SOUNDCLOUD ET RECHERCHER OFFICE DE TOURISME D'ISTRÉS. PUIS SÉLECTIONNEZ LA PLAYLIST « EXPÉDITION PAMPARIGOUSTE ».
- FLASHEZ LE QR CODE PRÉSENT SUR CETTE CARTE. IL N'EST PAS NÉCESSAIRE D'INSTALLER L'APPLICATION SOUNDCLOUD OU DE CRÉER UN COMPTE.

POSITIONNEZ VOS ÉCOUTEURS, Lancez le premier point et immergez-vous dans l'expédition Pamparigouste. Attention, la playlist peut enchaîner les points d'écoute, c'est à vous de les arrêter si nécessaire.



Dans les années 60, l'organisation du transport d'hydrocarbure entre dans son gigantisme contemporain. Les infrastructures de l'étang deviennent obsoètes. On leur préfère le golfe de Fos, plus profond. On entend d'y implanter la plus vaste Zone industrielle-portuaire de France, accompagnée d'un projet de ville nouvelle sur tout le pourtour de l'étang.

Toute une société se constitue autour de cette industrie et de ses emplois, avec son cortège d'odeurs, de lumières, de routes, de zone Seveso, de torchères et de fumerolles. Et dans les interstices, un singulier goût pour la liberté.

La centrale EDF de Saint-Chamas est l'aboutissement du canal qui dévie la Durance et le Verdon. Depuis 1966, elle rejette plusieurs milliards de mètres cubes d'eau par an. Cette "pollution à l'eau douce" impacte le fragile équilibre de la biodiversité de la lagune. En 2006, EDF se voit obligé de réduire le turbinage. L'équilibre de la lagune semble toujours fragile aux yeux de nombreux observateurs.

L'eau saumâtre de l'étang de Berre donne cette saveur si particulière à la baignade. Mais de nombreux êtres dépendent de cette eau, mi-salée, mi-douce. Un équilibre qui se joue entre la Méditerranée et les fleuves côtiers de la Touloubre, l'Arc et la Cadière... et le canal EDF.

La zostère est une des entités majeures de l'écosystème de l'étang de Berre. Structurer des fonds marins et des littoraux, sa présence permet de maintenir les sols et d'éviter l'érosion des berges en atténuant la houle, mais sert aussi de refuge, de zone nourricière, de nurserie et/ou d'habitat aux nombreuses créatures de l'étang. Elles forment des prairies sous-marines, appelées herbiers !

L'étang de Berre est parfois décrit comme un territoire oublié passé les collines en direction d'Aix en Provence ou de Marseille. Pourtant, l'attention faite par les habitants de ses rives reste forte. De nombreuses actions de la société civile puis des institutions publiques ont permis le retour à des considérations plus durables de la qualité de l'eau et de la biodiversité. Ces actions sont aujourd'hui partagées par des scientifiques, des habitants, des artistes... pourquoi pas vous ? Et si vous aussi, vous deveniez un.e gardien.ne de l'étang ?

Oléoducs, saumoducs, gazoducs... Les pipelines hantent les sous-sols de l'étang et de ses rives. Au XXème siècle, on raffine le pétrole brut en héritant des savoir-faire locaux : salines, soude, manipulation des corps gras comme le savon. Aujourd'hui trois raffineries sont toujours en activité autour de l'étang.

La communication entre la mer intérieure de Berre et la mer Méditerranée se fait par le chenal de Caronte. Depuis l'époque romaine cette connexion s'est progressivement agrandie. Pour les vivants, la liaison entre un écosystème marin à un écosystème lagunaire y est toujours très importante. Les innombrables pêcheurs qu'on trouve encore le long du chenal ne s'y trompent pas.

Expédition Pampargouste : cap sur Istres ! est une balade sonore du Bureau des guides du GR2013, réalisée par Pascal Messaoudi et coproduite par l'Office de Tourisme de la ville d'Istres. Conception éditoriale et création graphique de la carte par le Bureau des guides du GR2013 d'après des dessins d'Adrien Zammit.

ISTRES

TOULOUBRE

ARC

CADIÈRE

EXPÉDITION
PAMPA
RIGOUSTE

PROVENCE
ISTRES
- TOURISME -

balades
sonores

BUREAU DES GUIDES GR 2013

